

## UN DIALOGUE MONDIAL SUR LE FÉDÉRALISME

Quarante pour cent de la population mondiale vit dans 25 pays fédéraux. Parmi ces derniers, quelques-uns vivent l'expérience de la gouvernance fédérale depuis plus d'un siècle et d'autres sont des fédérations au tout commencement de leur existence, dont un certain nombre se caractérisent par une grande diversité religieuse, ethnique et raciale. Ces différences sont un grand avantage pour le programme *Un Dialogue mondial sur le fédéralisme* dont le but est de favoriser un apprentissage mutuel entre les praticiens du fédéralisme mais aussi les universitaires, les étudiants et toutes personnes intéressées [par le sujet]. L'objet du programme est d'une part la compréhension des différents aspects et des défis du fédéralisme comme mode de gouvernance, plus particulièrement au regard de la démocratie, de la liberté, de la prospérité et de la paix; et en même temps, le partage des connaissances et des perspectives les plus diverses possible afin de stimuler parmi les participants de nouvelles réflexions. Ce qui résulte de ces délibérations est repris dans des publications thématiques comparées, qui contribuent à leur tour à la création d'opportunités d'apprentissage pour l'avenir. Le programme bénéficie du soutien d'un conseil de rédaction composé de dix experts les plus distingués en matière de fédéralisme dans le monde, de leur propre réseau international et de leur vaste savoir théorique à la fois; la moitié d'entre ces experts appartiennent à l'Association internationale des centres d'études sur le fédéralisme (IACFS).

Les thèmes du programme sont d'un intérêt tout particulier pour les personnes attentives à la question de la gouvernance fédérale. Chaque thème est analysé tout au long d'une série de tables rondes nationales et d'une table ronde internationale comparative aboutissant à la publication d'un livre et d'un livret. Plusieurs thèmes ont déjà été, ou seront prochainement, à l'étude :

Les origines, les structures et les changements constitutionnels dans les pays fédéraux (2002)

La répartition des compétences et des responsabilités dans les pays fédéraux (2003)

La gouvernance législative, exécutive et judiciaire dans les pays fédéraux (2004)

La pratique du fédéralisme fiscal : perspectives comparées (2005)

Les relations extérieures des pays fédéraux (2006)

Les gouvernements locaux et les régions métropolitaines dans les pays fédéraux (2007)

Sur la dernière période de quatre ans, et avec un investissement de moins de deux millions de dollars canadiens, le programme Un Dialogue mondial a grandement contribué à la renommée du Forum des fédérations, l'un des réseaux à la tête du monde en matière de fédéralisme. **En date d'aujourd'hui, le programme a permis à plus d'un millier de spécialistes de haut niveau de participer à une cinquantaine d'événements organisés dans une vingtaine de pays à travers le monde. En outre, il a produit des publications accueillies avec estime par les spécialistes dont trois livres et quatre livrets de grande importance.** La qualité du programme et

de ses publications repose dans une large mesure sur une méthode théorique unique, conçue autour du concept de la réunion de personnes reflétant la diversité la plus grande possible d'expériences et de manières de penser sur un sujet précis. Puis, à partir d'un ensemble préalable de questions formulées sans parti pris, un dialogue franc s'engage entre les participants, sous tous les angles d'approche, laissant apparaître une image la plus claire possible du sujet débattu ainsi que des pratiques du fédéralisme sous les aspects concrets des différentes réalités [nationales]. Les tables rondes nationales sont le lieu privilégié où sont générées de nouvelles réflexions et où sont développées des ressources qui contribueront à l'élaboration de politiques gouvernementales plus efficaces. Quant aux tables rondes internationales, elles assurent aux auteurs une vue d'ensemble indispensable à la rédaction de publications comparées, reflétant l'état de la question [du fédéralisme], et très recherchées [des praticiens et des universitaires].

Le programme Un Dialogue mondial concerne un très grand nombre de personnes dans plusieurs pays de par le monde grâce au soutien de donateurs extérieurs qui en reconnaissent le potentiel pour la promotion d'un dialogue sur les questions clés de gouvernance. Ces donateurs sont différents organismes multinationaux et organisations gouvernementales, parmi lesquels figurent les gouvernements du Canada, du Brésil et de la Suisse, et la Banque mondiale.

*« Il m'apparaît comme une espèce de paradoxe le fait que des États fédéraux vieux de plus de 200 ans au moins n'ont décidé que depuis quelques années seulement, à ma connaissance, de se réunir pour échanger et partager leurs connaissances et leurs expériences d'États fédéraux. » Guy Verhofstadt, Premier ministre de la Belgique*

*« Un travail extraordinaire et d'une grande importance... Voici une ressource [utile] aussi bien aux pays qui cherchent à se doter d'un système fédéral qu'à ceux qui recherchent des stratégies pratiques et efficaces pour les changements à apporter à leur propre système fédéral. » Karen Fraser, Sénatrice d'État, Washington, en référence au volume 2 de la série de livres sur le fédéralisme du Dialogue mondial*